

En el Corpus Español

Introducción al estudio del auto sacramental

Por CELIA VIÑAS OLIVELLA

(Catedrático de Literatura del Instituto Nacional de Enseñanza Media).

El arte del Renacimiento español encuentra una expresión sintética, maravillosa en el auto sacramental. Los ensayos, los intentos tantas veces malogrados de síntesis artística—tragedia griega o drama wagneriano—oparecen más y más pobres ante la rica petulancia de nuestro auto. El auto sacramental, género dramático definidor de nuestro Renacimiento. Un renacer que es Contrarreforma, que hace posible una neoescolástica y un Concilio de Trento.

Los hombres de nuestros Siglos de Oro viven aún en la meditación de las grandes encrucijadas, en el honor sacro de los milenarios, dcnzas de la muerte, vivir muriendo, vivir sin vivir en sí, una mística «sublime anacronismo», un «Concénado por desconfiado», más anacrónico aún, un teatro religioso completo enlazado por el fondo con la Teología, por la forma, con la expresión cántida y emocionada de la mística.

Los hombres de nuestro renacer viven en una nueva Edad Media, en una eterna Edad Media. España es, por encima de todo, incluso por encima de las genialidades cesáreas de sus jefes o las maravillas renacentistas de sus poetas, Reconquista, Edad Media. Se vive ostalo español en una época de europeísmo y se sufre y se ama y se muere en España. Una España que puede prestar su cielo a las demás naciones porque a España le sobraba cielo. No se luchaba por un Imperio, se lucha por un Imperio español, por un celeste Imperio hispá-

nico. Y es que la muerte renacentista hermanaba el joven Garcilaso, «el martillo dormido de diamante», y a la emperatriz tizianesca ante los ojos mansamente asombrados y estolcos prematuros del señor de Gandía: «No quiero servir a Señor que se me muera...»

El arte popular, el arte tradicional salva a nuestros poetas cultos del criticismo seco de las minorías y levanta esta síntesis estético-religiosa que es el auto sobre las plazas de un pueblo para espectáculo y edificación de un pueblo. El rey y el segador ante un auto sacramental. El rey y el segador arrojados ante la doxada Custodia. He ahí nuestro Renacimiento. Renacer al cristianismo vital, no a la norma pagana o al modelo estatuario. Garcilaso es amigo de un gran jesuita y los hermanos de Santa Teresa llevan sus espadas al Nuevo Mundo para buscar tras de la aventura el oro y el cielo americanos.

Anacronismo nuestra mística, la única renacentista, nuestro teatro sacro divina anacrónia que produce una de las obras más rica, más completas, más nuestras: el auto sacramental. España no rompe con la Edad Media, serla romper con ella mismo y ser la nación número cuatro o número doce en el fichero europeo. No. Somos únicos. En Europa no se nos medía por la clase social. Eramos españoles. Cristianos. Católicos. Santa Teresa empuñaba una

(Pasa a cuarta plana)



AMOR DE UN DIOS

Junio. Se acerca el verano, la plenitud. La naturaleza toda estalla en un himno pleno de fuerza y de vitalidad, de luz y de sol. La tierra siente el peso de la cosecha, que se cimbrera al suave alrecllo del estío; esperando la hoz segadora.

Y en este marco, la festividad del Sagrado Corazón de Jesús que nos llega al ciclo litúrgico: prenda también que debe ser para nosotros la plenitud de la vida cristiana.

El Corazón de Jesús es el corazón de un Dios. Es el símbolo del amor infinito de un Dios. «Tanto amó Dios al hombre—dice S. Pablo—que entregó a su Hijo Unigénito a la muerte». Esto es, pues, lo que celebramos: el amor abnegado, eterno, infinito con que nos amó Dios a nosotros.

La fiesta del Corazón de Jesús no puede tener para los católicos un tono desvaldo y sensiblero, sino un hondo y recio contenido. Para muchos cristianos se ha deformado ese sublime símbolo del Corazón de Jesús, reduciéndole a algo sentimentalista y lánguido; y no es así: ese no es el verdadero sentido de la festividad y de la devoción al Corazón Sacratísimo del Hombre Dios.

Nuestra celebración de la fiesta no puede limitarse a un «Viva el Corazón de Jesús», dicho más con los labios que con la propia realidad de nuestra vida. Lo que se nos pide es la entrega total de nuestro amor, en correspondencia a ese infinito amor de Dios.

Entregarnos a El, entregarnos a su amor, confiarnos y abandonarnos a sus brazos. Sabimos que El nos ama y esa debe ser nuestra seguridad.

Por eso hemos de ofrecernos y consagrarnos a su corazón, todo cuanto somos, con cuanto tenemos: nuestra alma y nuestro cuerpo, nuestras ansias de ser cada día mejores y nuestras diarias miserias, nuestras caídas y nuestros triunfos, nuestros éxitos y nuestros fracasos, nuestras ilusiones y nuestras amarguras, nuestras alegrías y nuestras, lágrimas, nuestro amor, nuestra vida, nuestra muerte...

Si supieras cuántos hermanos tuyos carecen del pan de la doctrina de Cristo... ¿no querrás tú, católico, darles aunque sea un poco...? Esta es la misión de la Acción Católica. Inscríbete en ella.

Luz del Evangelio

Dominica III después de Pentecostés

«Quis ex vobis homo, qui habet centum oves: et si perdidit unam ex illis, nonne dimittit nonaginta in deserto et vadit ad illam, quae perierat, donec inveniat eam»

«Quien de vosotros, teniendo cien ovejas y habiendo perdido una, no deja las otras noventa y nueve en el monte, y va en pos de la extraviada hasta encontrarla». Luc. XV. 4.

«Este hombre—declan—recibe a los pecadores y come con ellos». Jesús no oculta su modo de pensar. Vosotros os escandalizáis, parece decirles, y sin embargo «para esto he venido».

La universalidad del apostolado que, de una u otra forma nos obliga a todos, queda señalada en este Evangelio. Todos tenemos un interés común en la salvación de los demás y miembros todos del cuerpo místico de Cristo, las alegrías y las tristezas deben sernos comunes. Dentro de la gran familia humana, representada en esas cien ovejas y en las diez dracmas, no debe haber intereses individuales, sino que todos es de

todos y todos debemos participar de todo.

Se ha perdido una oveja; todas sufren por ella. El pastor abandona, de momento, las noventa y nueve restantes que por algún tiempo quedan sin cuidado. Hasta que vuelva, todas sentirán las mismas inquietudes y el mismo temor. Así hemos de obrar nosotros. Para el pecador alejado de Dios todo nuestro cuidado y diligencia; si es preciso abandonar otros negocios acudiremos al más urgente y más necesario. Si un hermano nuestro está en peligro, debemos intentarlo todo por salvarlo.

Nuestro celo ha de ser diligente, sacrificado, sin desmayo, amable y alegre. «Felicítadme dice el Evangelio porque encontré mi oveja perdida»; «Felicítadme, dice la mujer a sus vecinas, porque encontré la dracma que había perdido». Llamad también vosotros a los hermanos para que os feliciten, y se feliciten, para que se alegren todos y participen del gozo de haber ganado para Dios un alma. En el cielo habrá también gran alegría, porque «no es la voluntad del Padre celestial que perezca uno solo de estos pequeños»

NOTICIAS RELIGIOSAS

S. I. Catedral

Misas para los días laborables y festivos.—En los días de precepto se celebrará en esta S. y A. Iglesia Catedral las siguientes misas: y media, 8, 8 y media, 9, 9 y media, 10, 11 y 12. En los días laborables de las 7 y media hasta las 10.

Iglesia del Sagrado Corazón

Mes de Junio.—Dedicado al Sagrado Corazón de Jesús.

Todos los días, a las 9, Misa de comunión, con plática a cargo del R. P. Joaquín Reina, S. J. Por la tarde a las 8 Estación, Rosario, Ejercicio del mes y Reserva.

La Procesión. El próximo domingo, 17 se celebrará la solemne procesión con la imagen del Sagrado Corazón, que recorrerá el itinerario de costumbre y formarán en ella todas las autoridades eclesiales, civiles y militares, y las jerarquías de Falange.

Al regreso, en la plaza de la Iglesia, consagración solemne al Sagrado Corazón de Jesús.

Parroquia de San Sebastián

Desde el día 16 al 24 del actual, se celebrará solemne novena al Inmaculado Corazón de María, en la que predicará el R. P. Filomeno Peinado, C. M. F.

En los demás días del mes se

tendrán los cultos en honor del Sagrado Corazón de Jesús.

Parroquia de San Pedro

Continúan celebrándose en esta Iglesia los cultos en honor del Sagrado Corazón de Jesús.

El solemne octavario tendrá lugar del 22 al 29, y predicará en el mismo, el Sr. Cura Párroco D. José Megias Torres.

Adoración Nocturna

La noche del 23 al 24 del mes actual se celebrará la Vigilia de las Espigas en la Iglesia Parroquial de San José (Barrio Alto).

La procesión con el Santísimo Sacramento recorrerá la calle principal del Barrio Alto, y la bendición se dará desde una altura de las nuevas viviendas de Regiones Devastadas.

La pureza es el aroma de tu vida. El encanto de la juventud. El adorno más hermoso de los jóvenes...

¿Amas tú la pureza?

Pues vigila tus pensamientos, tus conversaciones y tus ojos.

Padres Franciscanos

Triduo en honor de San Antonio.—Los días 10, 11 y 12 se celebrará un triduo en honor de San Antonio en el que predicará el R. P. Demetrio Iturrospe, O. F. M. Habrá misa de comunión a las ocho, y el Ejercicio por la tarde será a las ocho.

El Excmo. y Rvdmo. Sr. Obispo dirá la misa de comunión del día 13 que será igualmente a las ocho. Misa solemne a las diez.

La Procesión.—El día 13, por la tarde, a las ocho y media, procesión del Santo Taumaturgo que recorrerá las principales calles del Distrito 5.

Capilla de Santo Domingo

Continúan celebrándose en esta Iglesia los cultos en honor del Sagrado Corazón de Jesús.

Por la mañana a las 8'30 misa. Por la tarde, a las 8, Santo Rosario y Ejercicio del mes.

Jubileo Circular

Día 10, P. P. Franciscanos; 11, San Roque; 12, San Pedro; 13, Sagrada Familia; 14, Santo Domingo; 15, Sagrado Corazón; 16, Las Puras; 17, P. P. Franciscanos; 19, San Pedro; 18, San Pedro; 19, San Sebastián; 20, San Pedro; 21, Santo Domingo; 22, Sagrado Corazón; 23, San Sebastián; 24, P. P. Franciscanos; 25, Sagrada Familia.



Seamos «Insecticidas»

Fue ayer. Al filo de la tarde. Casi a la hora de cerrar nuestra edición. Cuando dando la acostumbrada veltecita, en unión de mi gran amigo Segismundo, encontré la fuente que ha servido el tema.

Charlaban amistosa, risueña y plácidamente Tulita Rufinito, una pareja ideal, cuyas características, demás más, décimas menos, son las siguientes:

El.—Finito como un sable, pelo crespo hacia la frente; y suave ondulación hacia atrás; dos tubitos de astrina sustituyen a los pantalones, y un «tres cuartas», la chaqueta; un cuello duro que desafia a la cara, y unos zapatitos de ante que son un cielo, porque son zules.

Ella.—Tanques de piel de «cocodrilo», sin medias; «da, non plus ultra», blusa de popelín seda color de río; y la cara, ¡qué cara! Era una cruz. Peinado regido con exhibición de órganos auditivos. ¡Ah!, y un bolso «Swing».

Ambos se miraban, y se decían unas cosas; ¡pero qué cosas, Dios mío! ¡quien los pudiera haber oído. Finito le hablaría de su futuro próximo; de las tres «signaturas» que le han «colgado» de las cuatro que es «idiaba»; del «guateque» que tiene preparado para las «vacaciones de varano»; de los días «playeros» que le esperan en La Coruña o en la Concha de San Sebastián, etc. etc.

Ella le escuchaba con una emoción... y como diciéndole con sus ojillos vivarachos: ¡Eres un chico interesante, de los que a mí me gustan, de los que cautivan...! Tulita es también otra chica, de las que «bien aitan y se quedan solas» Sueña bajo los auspicios de «oveluchas» de cine, cuyo personajes trata de imitar; habla de grandezas imperiales y sangre azul; es de las «mariposas» que saludan por encima del hombro a los «leucocitos» que pululan por nuestras avenidas y que se «derriten» por... una «copa imperial».

La chica en realidad, no tiene ni veinte céntimos «papipapas»; él es de los que al salir los domingos a paseo, le dice su «papá»: «toma veinticinco céntimos, no has de ir al «ridi» y me traes la vuelta».

¡Jóvenes! Huid de estos «parásitos». Seamos «insecticidas» y acabemos con esta multitud de... «pipiolos»

Fórmula contra esta epidemia: S, C. + H₂O = sentido común disuelto en agua... Para tomar en cucharaditas, antes o después de cada paseo. Conviene «guitarlo» antes del uso.—ZACARÍAS.

Sálvese quien pueda

PULSERITA.— Señal cierta de un mucho de vanidad femenina y algunas veces masculina.

PUDOR.— Palabra anticuada, en desuso. Se ignora que querían designar nuestros abuelos cuando la usaban tanto.

Re cristianización de la familia

La crisis social

Existe una tremenda crisis social. Actualmente se palpan las consecuencias. La sociedad cruje en sus mismos cimientos. Pasemos sino con los ojos abiertos por la vida. No nos contentemos con una mirada superficial. Procuremos adentrarnos y fijarnos en la realidad de la misma. Revistas, tribunales, hospitales, piezas de teatro, películas, todo... todo...—¡triste es confesarlo!—va a parar a lo mismo... La enfermedad es más profunda de lo que parece. Ahora bien, si sangre impura circula por el organismo urge el purificarla. Cuando el eczema se apodera del cuerpo es preciso hacerlo desaparecer. Cuando más profunda sea la llaga, más apremia su curación.

Bien es verdad que curar es algo; ¿pero no es mejor prevenir a fin de evitar la intervención facultativa? Arrancar la cizaña que crece pujante entre el trigo es algo más. ¿no será mejor impedir que crezca? Poner diques al torrente que avanza amenazador, obra buena es sin duda, pero adelantarse más cegando la fuente de origen.

Esta grave crisis social ha preocupado no sólo a la Iglesia, si no también, en mayor o menor escala, a todos los Estados. Por doquier creaciones de índole más variada, siempre en persecución del mismo ideal. Ahora se ensaya el taller, luego la oficina, más tarde el parlamento, después se procede a legislar y a continuación cree hallarse la piedra filosofal en la enseñanza. No seremos nosotros los que nieguen que en algunos de los procedimientos empleados se ha encontrado solución parcial al problema, pero completa en ninguno.

La Iglesia, con mirada más certera y libre de prejuicios humanos ha señalado la clave de la solución: *re cristianización de la familia*. Pues es ley universal que los pueblos se forman de las familias y perecen también por ellas. Por eso ya en su tiempo el Papa León XIII señaló la orientación al instituir la fiesta de la Sagrada Familia. Es preciso volver la mirada a la humilde aldea galilea, a Nazaret, y allí ver la armonía que debe reinar en el hogar, y aprender a descubrir la felicidad propia de la vida de familia. ¡Qué mentís tan rotundo para esa frase tan corriente y que va adquiriendo carta de natalidad entre la sociedad culta de nuestros días: *moderna vida de familia*!

TOPOLINO.— Automóvil pequeño, ligero, muy manejable para pequeñas distancias. Por extensión y semejanza, novio pequeño de entendimiento y ligero de cascos.

BICICLETA.— Aparato móvil de dos ruedas que usan ciertas señoritas de «buena nota» con el único fin de escandalizar a las «gentes atadas».

GALÁN.— Plantigrado bípedo de pelo rizado y costumbres sedentarias. Se caracteriza por la forma en que caza sus presas, y también por la gran facilidad con que «hace el indio».

Agradecimiento

Es gustosa obligación dar las más expresivas gracias a nuestros lectores, por la cordial acogida que dispensaron al primer número de PAX.

Asimismo testimoniamos, desde estas columnas, nuestro más profundo reconocimiento a los colaboradores que hasta la fecha nos han distinguido por el envío de sus trabajos, personificando este agradecimiento en la señorita Celia Viñas—que ha sabido despertar en Almería la profunda cultura teológica y bella forma literaria de nuestros autos sacramentales—cuyo artículo, escrito exclusivamente para PAX entre azarosas faenas de exámenes y algarabía de estudiantes, publicamos en primera

El Apostolado seglar,

esencial de la Iglesia

En nuestro primer artículo hablamos de como el apostolado seglar no es una cosa nueva en la vida de la Iglesia, sino que, por el contrario es tan antiguo como la Iglesia misma.

Vamos hoy a ver como este apostolado es esencial en la Iglesia.

La razón nos la da S. Juan Crisóstomo cuando dice: «EL APOSTOLADO ES DE LA ESENCIA MISMA Y DE LA NATURALEZA DEL CRISTIANISMO».

Así es en efecto, la necesidad del apostolado seglar no surge de las circunstancias graves porque atraviesa hoy el mundo, de la escasez, cada día mayor, de sacerdotes, aunque sean éstas razones que lo hacen más urgente e inaplazable, sino que nace de la misma naturaleza de la Iglesia, como se colige, claramente, de la doctrina tan profusamente explicada por S. Pablo en sus cartas sobre el Cuerpo místico de Cristo.

Todos los cristianos somos miembros de un mismo cuerpo, cuya cabeza es Cristo; así como los miembros de un cuerpo, aunque sean distintos entre sí y tengan distintas actividades, todos tienen una misma vida, y la actividad de cada uno de ellos provecha a todos los demás, y por esa comunión de vida hay solidaridad de intereses, por lo que ninguno puede permanecer extraño al bien o al mal de los otros, si también todos los cristianos vivimos en la misma vida y nadie puede permanecer indiferente al bien o al mal de su hermano.

Y explicando con un ejemplo esta solidaridad de intereses entre los cristianos, expresada, por S. Pablo, escribe S. Juan Crisóstomo: ¿Qué pasaría si el estómago quedase para sí toda la comida que recibe sin comunicarla a las demás partes del cuerpo? En tal caso, el estómago daña a los demás miembros, pero se daña también así mismo.

Lo propio acontece al cristiano que no comunica a los demás la doctrina y la gracia que ha recibido.

En el Corpus Español

(Viene de la 1.ª pág.)

escoba en sus conventicos y los labradores hablaban con el Señor Rey al paso de las procesiones del Corpus.

Este Corpus español en el que la política Eucarística, alejada de todo falso purismo, busca a través del arte el ataque directo a los reformistas, la alabanza del Santísimo Sacramento y la edificación intelectual y teológica. El auto fué el instrumento renacentista más eficaz de esta política católica y cesárea, humana y divina.

Y así termina Calderón uno de sus autos:

En Aire, Agua, Fuego y Tierra
Concha, espiga, voz y afecto.
Tiene, goza, incluye y sella,
Gracia, venia, amparo, asilo,
Piedad, refugio y clemencia.

¡Gloria a Dios en las alturas
y paz al hombre en la tierra!

Paz, Pax...

LA JUVENTUD

no es una época de la vida; es un estado del espíritu. No consiste en tener frescas mejillas, labios rojos y rodillas flexibles; es tener firme la voluntad, despierta la imaginación, vivas las emociones; es tener lozanía en los profundos resortes de la vida.

La juventud significa el predominio de la energía sobre la timidez, del deseo de movimiento sobre el amor a las comodidades.

Nadie envejece por el solo hecho de vivir un número determinado de años; envejece aquel que deserta de sus ideales.

Eres joven como tu fe, viejo como tus dudas, joven como la confianza en tí mismo, viejo como tus temores, joven como tu esperanza, viejo como tu desaliento.

En el fondo de tu corazón hay como una estación de telégrafos. Mientas recibas

La fiesta de S. Antonio

Cuarenta niños harán la Primera Comunión

Como en años anteriores, la Juventud Antoniana ha organizado diversos actos en honor de su Patrono.

Es un deber para nosotros destacar hoy, en nuestro segundo número de PAX, la eficaz labor que lleva a cabo la rama femenina de la J. A. cuyo apostolado va unido a una edificante caridad cristiana.



El Ropero de San Antonio, obra magnífica de las antonianas, abre sus puertas todos los años para vestir a los niños de las catequesis adelantadas por dicha congregación. El próximo día 13, festividad del Santo, serán cuarenta niños y niñas los que recibirán por primera vez el Pan de los fuertes; y el Ropero de San Antonio se encargará de vestirles, tanto a éstos como a veinte más que recibirá también a Cristo en la Eucaristía. Se les obsequiará con un espléndido desayuno.

Además, trescientos pobres recibirán bolsas de comestibles y prendas de vestir.

mensajes de belleza, esperanza, alegría, valor, grandeza y poder que te lleguen de la tierra de los hombres y del infinito, serás joven. Cuando todos los hilos estén por tierra y lo íntimo de tu corazón se halla cubierto por la nieve del pesimismo y el hielo del decrecimiento, entonces será realmente viejo, y tenga Dios piedad de tu alma.

BOLETIN DE SUSCRIPCION

En vista de los numerosos señores que nos han ofrecido su ayuda económica para sufragar los gastos de PAX a continuación insertamos boletín, el cual una vez rellenado puede enviárnoslo a la administración de nuestro periódico, Palacio Episcopal, de 11 a 13 o entregarlos en sus respectivas parroquias.

Don _____
con domicilio en _____ núm. _____
desea suscribirse a PAX por _____

(Firma)

Suscripción por un mes 0'50 pesetas
» » » trimestre 1'50 »
» » » semestre 3'00 »

Imp. «La Independencia».—Almería